

視点

View Point

ごみょうひさのり
五明 久昇氏

長野商工会議所建設関連部会長
株式会社五明代表取締役社長

建設業は今、人手不足や資材の高騰など、深刻な課題に直面しています。このうち人手不足の解消に少しでもお役に立てるよう、**建設関連部会では「建設職人塾を毎年開催して、若者の関心をこの業界に惹きつける」とともに、入社間もない社員に対する安全教育なども実施しています。**部会に所属する会員は誰も、良い仕事をして地域の役に立ちたいと願っています。その声を拾い、皆で議論し合いながら、事業者を支援する方策を企画し実施してまいります。

地域に貢献したいと願う事業者の声を拾い、支援する部会活動を

建設業にとって厳しい時代に部会長就任

長野商工会議所建設関連部会長にされてのお気持ちを聞かせください。
五明 高見澤前部会長のもと、これまで私は副部会長を務めてきましたが、先の改選で高見澤さんが副会頭に就任するのにあたり、お役目を引き継がせていただきました。

長野商工会議所には他に建設工業部会がありますが、当部会も建設業に関わる身としてこの業界の課題の多さを感じています。私たちの事業を取り巻く環境がたいへん厳しいなか、私に部会長が務まるのかプレッシャーを感じながら、新しい年度を迎えました。

人手不足や資材高騰などが深刻な課題

建設業界には今、どんな課題がござい

ますか。
五明 いちばんの課題は人手不足です。昨今この業界でも言われていることですが、建設業のそれはあらゆる業界の中で最も深刻だと感じています。現場の作業員の高齢化が進んでいますし、若手の作業員がなかなか入ってこず、また入っても定着しません。そもそも建設業は、人手がないと成り立たない業種です。また、現場を支える「職人」は、技術や技能の習得が前提になりますから、人が入ったからといって、それでOKではなく、時間とお金をかけて人材を育成する必要があります。今のところ個々の企業の努力で何とか回っている状況ですが、5年後10年後に大きな不安を感じている会社は多いはず

です。
は100人ほどの学生が私たちのブースを訪れてくれ、同行した先生にも職人塾についてお知らせしました。事業所単位ではなかなか興味を持ってもらえないことも、長野商工会議所という大きな看板のもと、部会を単位とすることで、学生や先生方の関心を惹きつけていると感じています。

こうした場を通じて、人間の手でしかできないものをつくる喜びや、訓練と経験さえ積めば素人にはできないものを創造できる醍醐味がこの業界にあることを、一人でも多くの若者に知ってもらいたいと願っています。

一方で、部会所属企業の新入社員や建設業に従事して間もない人を対象に、毎年4月に「雇い入れ時安全教育」も実施しています。こちらも部会でまとめて行うことについて、特に小さな事業所の皆さんから評価をいただいています。

事業者は皆、自分たちの商売を良くしながら、確かな仕事で地域に貢献したいと願っています。先に挙げた他にも、働き方改革、技能実習生の受け入れ、インボイスへの対応などさまざまな課題があります。部会員同士の交流会などの場も積極的に設け、所属会員の声を拾い議論し合いながら、会員企業のお役に立つ事業を企画実施していきたいと考えています。



PROFILE

昭和45年5月27日生まれ。平成18年株式会社五明 代表取締役社長に就任。平成21年度 長野青年会議所理事長、令和2年度 長野商工会議所青年部会長を務める。令和4年 長野商工会議所建設関連部会会長に就任。

2つ目の課題に、これもこの業界に限ったことではありませんが、資材の高騰があります。有機的なものも無機的なものもあらゆる建設用資材が値上がりしていますし、価格の問題だけでなく、調達するのに納期も長くなり、場合によってはいつ入ってくるか分からない資材もあります。結果的に予定した工期で進められなくなり、また建設コストが上がっています。

さらに、こうして建設コストが上がっているにもかかわらず、価格転嫁しにくい、申請しても認められにくいことが、3つ目の課題に挙げられます。これは、建設業に特有の多層的な受注形態によるところも大きいかもしれません。

高校生向けに「建設職人塾」を実施

お話しいただいた課題について、建設関連部会ではどんな取り組みをしていますか。

五明 人手不足に関しては、「建設職人塾」を実施しています。これは、建設職人に興味があり、これから職人を目指してみようと考えている高校生を対象に、部会に所属する企業にご協力いただき、夏休み期間に概ね3日間の日程で実習を行うものです。

まちのあらゆるところで活躍している多様な建設職人の仕事を、各々の会社へ行って実際に体験してもらっています。いわばインターンです。同様の取り組みを独自に行っている企業もありますが、業界として多様な職種を取りまとめて実施している点が、当部会の建設職人塾の特徴です。

ここ3年ほどコロナ禍の影響で参加者が少なかつたにもかかわらず、建設職人塾に参加したのを機にその会社へ入社した学生もいました。職人の仕事を体験してみることによって、その意義、やりがい、面白さを感じてもらおう良い機会になっています。また、体験者募集は学校の就職担当の先生に向けて行っていますので、当部会にとっても、私たちの仕事を地域に向けてPRする貴重な場になっています。

他にこの建設職人塾に絡めて、毎年ビッグハットで開催されている「マイナビ進学ライブ・未来ビュー」に部会としてブースを出しています。このイベントは、高校生の進路のために学校・企業・社会人が集まるもので、体験コーナーでは、学びと仕事のつながりを知って、自分の将来を考えてもらえるように、地元企業の仕事も体験できます。建設関連部会のブースでは、職人塾のPRをするともに、ちょっとした職人体験もその場でできるようにしています。今年

DATA

株式会社五明
[設立] 1910(明治43)年
[業務内容] 建築塗装工事、各種吹付工事、一般建設業、リフォーム工事、マンション賃貸業
[所在地] 長野市西和田1-11-46
[TEL] 026-241-1771

横顔

業種別部会の活性化を図るために、青年部の会長を務めているときに青年部全会員が各業種別部会の委員として所属することを提案した。